

**REPUBLIQUE DU CAMEROUN**

Paix-Travail-Patrie

\*\*\*\*\*

**MINISTERE DE L'ECONOMIE, DE LA PLANIFICATION ET  
DE L'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE**

\*\*\*\*\*

**REPUBLIC OF CAMEROON**

Peace – Work – Fatherland

\*\*\*\*\*

**MINISTRY OF ECONOMY, PLANNING AND  
REGIONAL DEVELOPMENT**

\*\*\*\*\*

OK

**3<sup>ÈME</sup> CONFÉRENCE INTERNATIONALE SUR LE FINANCEMENT DU  
DÉVELOPPEMENT 13-16 JUILLET 2015, ADDIS ABEBA/ETHIOPIE**

**Déclaration du Cameroun par M. Emmanuel Nganou Djoumessi,  
Ministre de l'Economie, de la Planification et de l'Aménagement  
du Territoire, Représentant Personnel du Chef de l'Etat**

*Addis Abeba, 13-16 juillet 2015*

- **Monsieur le Président ;**
- **Mesdames et Messieurs les membres du Bureau de la 3<sup>ème</sup> Conférence Internationale sur le Financement du Développement ;**
- **Mesdames et Messieurs les Chefs et membres des délégations ;**
- **Monsieur le Secrétaire Général des Nations Unies ;**
- **Distingués Participants à la 3<sup>ème</sup> Conférence Internationale sur le Financement du Développement ;**
- **Mesdames et Messieurs,**

**Avant toute chose, permettez-moi de remercier très sincèrement les hautes autorités et le peuple éthiopiens pour l'accueil et l'hospitalité qu'ils ont réservés à la délégation du Cameroun que je conduis.**

**En raison des fortes contraintes de son Agenda, le Président de la République du Cameroun, Son Excellence Paul BIYA, qui aurait bien voulu échanger avec vous ses vues sur la marche du monde, m'a chargé de vous porter son message de solidarité dans la recherche des solutions aux défis de développement que connaît notre planète.**

**En Son nom, je dis notre reconnaissance au peuple frère de ce grand pays, à ses dirigeants, ainsi qu'à l'Organisation des Nations Unies pour l'excellente qualité de l'organisation de la Conférence d'Addis-Abeba, centrée sur le bilan de la mise en œuvre du Consensus de Monterrey, de la Déclaration de Doha, et davantage sur les perspectives qu'offre l'agenda de développement post-2015.**

- **Monsieur le Président,**
- **Mesdames, Messieurs,**

**Le contexte de l'après OMD donne un relief particulier à notre Conférence, compte tenu des retombées encore insuffisantes des efforts de développement dans nos différents pays, ainsi que des possibilités, qu'il faille renforcer, de mobilisation des ressources financières tournées vers les stratégies de développement durable dans sa triple dimension économique, sociale et environnementale.**

**Ce qui appelle, de façon évidente, des actions fortes pour rattraper les retards enregistrés, dans la réponse aux défis du Bien-être, de l'Education, de l'Emploi, bref de l'inclusion socio économique.**

**Quoi qu'il en soit, le Cameroun exalte et salue les efforts accomplis par les partenaires au développement, dont la plupart sont représentés dans cette salle, tant pour la lutte contre la pauvreté que pour la promotion d'une croissance forte et durable.**

**Nous pensons, tout autant, qu'il faille apprécier positivement les réformes vigoureuses engagées par nombre de pays en développement pour asseoir les déterminants d'un développement durable et inclusif (infrastructures, gouvernance.....).**

**Dans le cas de mon pays, le Cameroun, je relève pour l'essentiel, qu'en vue de renforcer l'inclusion et la résilience des populations, le Chef de l'Etat conduit actuellement, avec le concours de nos partenaires au développement dont la Banque Mondiale, le PNUD et l'Agence Française de Développement, de nombreux programmes d'inclusion sociale, dont celui des Filets sociaux ; une massification des investissements structurants est en cours avec une allocation de plus de 30% du BIP, 950 milliards de FCFA, soit environ 1 milliard 650 millions de dollars US, tirée par ailleurs par un Plan d'Urgence Triennal pour l'Accélération de la Croissance (PUTAC) de 925 milliards de FCFA, soit environ 1 554 596 322 USD.**

**Bien plus, un dispositif de prévention et de riposte aux crises est opérationnel avec un Plan de Contingence Multi-Risques. Par cet arsenal, le Président Paul Biya promeut une prospérité partagée en préparant la population camerounaise à résister et à amortir les chocs tant endogènes qu'exogènes, qu'ils soient économiques, sociaux, environnementaux, etc.**

- Monsieur le Président,**
- Mesdames, Messieurs,**

**Les avancées du Cameroun pour la réduction de la pauvreté et pour la tonification de la croissance économique ont conclu en un taux de croissance en progrès : 5,9% en 2014, il est estimé à plus de 6% en 2015 ; ce, en dépit de deux externalités négatives qui**

**impactent tout aussi négativement notre environnement économique, à savoir : le terrorisme de BOKO HARAM et la situation socio-politique de la République Centrafricaine.**

**J'en appelle au soutien continu de nos partenaires, par leurs appuis visant à endiguer les conséquences ravageuses de la guerre, des déplacés internes et des réfugiés, sur notre économie. Nous travaillons pour donner espoir aux jeunes et aux femmes, en luttant contre les facteurs de vulnérabilité par l'éducation, les travaux à haute intensité de main-d'œuvre, les activités diverses génératrices de revenus.**

**Par ailleurs, je me dois de souligner qu'un accent est mis sur le secteur privé, moteur de croissance, à travers les mesures incitatives à l'investissement privé et le dialogue permanent secteur privé/secteur public ; tout est mis en place pour favoriser les Investissements Directs Etrangers au Cameroun, dans les zones économiques, avec l'amélioration constante du climat des affaires. Ainsi, par exemple en 72 h au Cameroun, vous pouvez créer votre entreprise et bénéficier, pendant les 05 premières années de son exploitation, de l'exonération du paiement des impôts ; bien plus, un dispositif existe pour accompagner les promoteurs dans les Partenariats Public-Privé ; ici quelques succès sont connus dans le secteur de l'eau et de l'électricité. Les autoroutes sont une opportunité.**

**Comme dans la plupart des pays africains, l'atteinte par le Cameroun des Objectifs du Millénaire pour le Développement a été fortement hypothéquée, entre autres, du fait d'une mobilisation insuffisante des ressources ; des résultats économiques ont été notés dans les domaines de l'éducation, de la santé et de la lutte contre le VIH/SIDA notamment**

**Il découle de cette brève présentation que beaucoup reste à faire pour donner lieu à une transformation structurelle inductrice de valeurs ajoutées, donc d'amélioration des conditions de vie et de création d'emplois, à travers l'industrialisation.**

**C'est pourquoi le Cameroun reste persuadé que le renforcement du processus initié à Monterrey demeure, sans alternative valable, la meilleure option et la meilleure voie sur le chemin du développement, de la lutte contre les inégalités diverses.**

**Aussi, j'invite, au nom du Président de la République, S.E. Paul BIYA, les uns et les autres à continuer à évoluer :**

- **vers l'accroissement substantiel de l'Aide Publique au Développement, avec notamment la consécration effective des 0,7 % du Revenu National Brut des pays développés ;**
- **vers la lutte contre la fuite des capitaux, avec en prime, une coopération fiscale associée ; l'initiative fiscale d'Addis-Abeba est un début de réponse ;**
- **vers la reprise et l'aboutissement des négociations commerciales internationales dans le cadre du cycle de Doha, en prenant en compte la dimension « développement » comme une réalité authentique ;**
- **vers le renforcement du Partenariat Mondial pour la Croissance en Afrique, conformément à la Déclaration de Paris sur l'Efficacité de l'Aide au Développement, au Programme d'Action d'Accra, et à la Déclaration de Doha sur le Financement du Développement ;**
- **vers le renforcement de la voix et de la représentation de l'Afrique dans les instances de décision internationale, en tenant compte de l'opinion et des préoccupations des pays africains, dont l'avenir et les perspectives de développement sont manifestement en jeu ;**
- **et par-dessus tout, vers la poursuite d'une gouvernance économique et financière internationale assise certes sur la promotion de l'Etat de droit, mais aussi sur une juste répartition des richesses mondiales.**

**Dans cette optique, les annonces faites et les engagements renouvelés sur cette tribune, ici à Addis Abeba, pour que le processus de réalisation des Objectifs de Développement Durable démarre sur des bases solides, constituent des avancées indéniables. Il faut donc passer à l'action, en arrêtant le mécanisme d'exécution et de suivi des engagements consignés dans le document final d'Addis-Abeba.**

**Ainsi, l'extrême pauvreté sera éradiquée dans les 15 prochaines années, notre vœu commun.**

**Le Cameroun entend assumer sa part de responsabilité, par l'application de nos résolutions. Lui qui a entrepris d'élargir son assiette fiscale et s'impose la rigueur dans l'exécution de ses dépenses budgétaires. Il leur accordera toute la place qu'elles requièrent dans le cadre des mécanismes de leur mise en œuvre en articulation avec sa Stratégie Nationale de Développement ; ce faisant, le Cameroun contribuera à l'édification d'un monde juste et équitable pour tous.**

**Alors, agissons dès maintenant !**

***Je vous remercie de votre bienveillante attention.-***